

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay porido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Guttenberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$p. 0,30

En las agencias se vende cada número

suelto del día á 0,05

Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la agencia de "El Grifo del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 38).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Setiembre 1° de 1900

Núm. 297

LA EXPOSICION

De "La Ilustración Española y Americana" copiamos un poco de crónica parisiense que nos dará á conocer parte de las maravillas que encierra la gran Exposición.

Si no real y positivamente, al menos con la lectura de las descripciones que nos hagan de París los que actualmente lo visitan, trasladémonos á la gran metrópoli y admiremos por un instante el saber humano y el grado de cultura y adelanto de los pueblos en las postrimerias del siglo XIX.

"El Palacio de los bosques, de la caza, de la pesca y de las recolecciones, situado al pie de la Torre Eiffel, sobre la margen del Sena, es de un interés palpitante y de una enseñanza positiva. Hay allí muchísimo que ver, que aprender y que admirar, y hasta el indiferente que de nada se sorprende y que no aprende nada, encuentra en aquel vasto edificio motivos de entretenimiento para su ociosa y premeditada.

La fotografía aborra á la crónica la descripción exterior de este palacio. Interiormente consta de tres grandes partes: un extenso patio en su parte inferior, al nivel del parapeto del río; una galería ancha, de dos naves laterales, en el piso principal, al nivel del puente de Iéna, y un segundo piso, también en galerías que corresponden á las del cuerpo principal.

Por momentos el visitante se cree ó puede creerse en un rincón de bosque: árboles y plantas, peñascos y animales; aquí un zorro, empuinado y atento, acecha detrás de la madriguera al inocente conejo que á la puerta de su casa está en vuida y plácida contemplación de la Naturaleza; más lejos una ginetta salta sobre otro conejo y lo estrangula; allí un águila se deleita abriendo el pecho de un pajarillo, que aún aletea; más lejos luchan feroces dos jabalíes; allá, en un grupo encantador de aves de llanura, aparece una liebre enorme, de intenciones poco tranquilizadoras; y los perros de caza, y las aves de agua, y los osos y los ciervos, alternando con las aves de bosque, campean entre ramas, entre verdura, ó ya en cristalinas corrientes, siempre en lucha ó siempre amenazados; ya

victimas, ya verdugos, ni más ni menos que como el hombre en sus bosques de cazas y en sus corrientes... civilizadoras.

Los aficionados á la Arqueología harán bien en detenerse á la entrada del Palacio y contemplar, á la izquierda, un cañón tomado á los ingleses por un navío de Terranova, de Fecamp, durante la guerra de corsarios de la independencia americana. La pesca de este cañón—pues que pesca ha tenido que ser conceptualizada la toma para exponerla en este Palacio—es de un gran interés histórico retrospectivo, si se compra el cañón pescado á los ingleses con los cañones que hoy escupen automáticamente la metralla y siembran la muerte en los campos de la civilización, donde la barbarie sembró á manos llenas el grano que había de fructificar y enriquecer los campos y la agricultura...

Después de ver todas aquellas especies de animales luchar entre sí y en la destrucción del débil éntrase en la exhibición de los aparatos con que el hombre trabaja contra los animales... ¡Pobres peces, pobres aves, pobres cuadrúpedos!... La inteligencia, en su lucha con el instinto, gana siempre la partida. Las redes, en variadísimas combinaciones, son diestramente lanzadas y sumergidas en los fondos misteriosos de las aguas, y desde el inocente pececillo que apenas si sabe nadar aún, hasta la vieja carpa que ha visto cientos de generaciones pasarle por delante de las agallas, todo queda enredado, preso entre la malla traicionera, que bien pronto empieza su ascensión lenta y terrible, agrupando, confundiendo entre aleteos de angustia y sacudidas de muerte aquellas desventurados peces, que si alguna vez vieron con regocijo caer en revuelto tropel bajo las aguas un grupo de náutragos sacudiéndose entre convulsiones de desesperación, en cambio serán vistos al salir del agua por un grupo de hombres que celebrarán alegremente la abundante pesca y las convulsiones de muerte; como los pescadores celebraron un día el abundante naufragio y los estertores de las víctimas...

¡Ojo por ojo y diente por diente!... En una especie de meseta coronada por un leñador, esculpido en madera por Bloch, hay dos dioramas interesantes; el uno representa el principio de los trabajos del Torreño de la Grollas, en Saboya, y el otro los trabajos ya ter-

minados en el año actual.

En dos secciones diferentes de esponjas se ve, no sólo una gran variedad, sino un criadero interesantísimo y la recolección. El buzo armado de pies á cabeza, y el hombre completamente desprovisto de toda vestidura y de toda defensa, arrancan de sus senos aquellas espumas esponjosas, de entre cuyos poros salen antenas como tallos de plata marina. Negruzcos y repugnantes paseáanse, percheros para andar y diligentes para herir, los cocodrilos: cerca, el pescador de esponjas, aquel pescador de una dentadura absoluta, está de rodillas engolfado en el trabajo; un encuentro entre el hombre y el feroz animal es de lo más fácil... ¡Pobre pescador y pobres de los que en la rivera esperan su regreso!...

Toda una galería lateral está llena de muestras de maderas. No mencionando sino las más notables, necesitaría un largo espacio... ¡Ahí es nada dar idea, en unos cuantos párrafos, de cuanto el mundo á expuesto de notable en frutos de bosques, en fauna, en flora, en pesca, en productos de la tierra inagotable!...

Hasta hay una instalación enyo cuadro es un interior completo de cocina donde una cocinera... de cera, recibe con exclamaciones de júbilo al robusto carbonero que con un saco enorme sobre las espaldas se presenta en la... oficina de los guisados. Estas dos figuras, si bien no pueden ser clasificadas en la sección de caza y menos en la de pesca, se las puede inscribir en la de recolección... por ser de cera.

De cera son también, en tamaño natural, los pescadores y pescadoras que hay en una gran sección de pesca, representando los tipos de diferentes puertos. Del examen imparcial que yo he hecho de ellos y ellas, se desprende que siempre que el hombre se expone con la mujer, ella es la victoriosa: si en la clase humilde, vemos al lado del carpintero y fornido mocetón, unaquina poderosa, pero desairada, de trabajo, la graciosa compañera, fresca, exuberante, sonriente, dando la nota que cautiva en aquel cuadro sin relieve: si en la clase media, vemos, junto al pretencioso maniquí, la gallarda mujer que de un jirón de tela ha hecho una elegancia, y si en la clase escopetada, que vestida con riquísimas pieles se encuentran en varias secciones de este palacio, vemos

que la mujer—¡siempre la mujer!—es la que acapara en sí la gracia, la hermosura, el encanto, la belleza que sonó el poeta y la que imaginó el artista, en tanto que los hombres, barbudos y pretenciosos, no tienen más gracia... que la que ellas les hacen con su amor de esposas y con su angusta grandeza de madres...

Dos grandes secciones, varias veces repetidas, hay en este palacio, que llamarán poderosamente la atención: para los hombres, las de armas; para las mujeres, las de pieles.

En armas de precisión, ya europeas, ya americanas, hay una riqueza. Los que gustan de una buena escopeta, de un revólver, de unas pistolas, y pueden gastarse unos cuantos billetes de á ciento en regalarse el gusto, en este palacio encontrarán cuanto deseen.

En pieles... ¡oh! en pieles convertidas en vestidos, no cabe más perfeccionamiento, más justo, más elegancia que la que se ve aquí en las secciones correspondientes. Los precios son enormes, pero... ¡qué importa, si el cuerpo delicado se podrá revestir de una piel que realza la belleza y que lo libra del frío!

Las secciones rusas con su exposición de pieles, y las de las grandes cosas de costura con la exhibición de trajes y de abrigos de piel, merecen todo elogio y valen bien la pena—si en esto hay pena—de visitar el Palacio de que me ocupo.

En las secciones extranjeras instaladas en las galerías posteriores hay en armas, maderas, pájaros disecados y empaquetados por docenas, peces, frutos, etc., etc., una exposición interesantísima que da idea de la riqueza de cada país.

España tiene allí, coronado su instalación, una cabeza de toro mal disecada...; una sección de armas; unas explicaciones de ferechos higiénicos; unos aros de madera para cedazos y unas albardas y unas espuelas de esparto; unos tarros de goma vegetal, y varios tapones de corcho... ¡oh! y un castillo de corcho, de una casa de Sevilla.

Ahí está todo, sin dejar nada en el tintero, lo que compone la sección española en el Palacio de bosques, de caza, de pesca y de recolecciones... Un toro que preside, unas espuelas de rebuscador y el fruto del alcornoque... Todo custodiado por un guardia civil disfrazado de guardia de jardines y traído á París para cuadrarse

como ante un general delante de los mandarines de leVita que tan en ridiculo están poniendo á nuestra pobre España....

Salgamos, salgamos de este Palacio donde tantas y tantas cosas quedan sin mencionar; pero por si algún pescador de caña desea adquirir un sombrero en cuya fabricación se han empleado doce meses, ó sea la paciencia de un pescador, le señalaré el que está expuesto—el sombrero—como fabricado á la mano, con ballena pulida, y cuyo precio es 1.000 francos....

Un grano de anís para los aficionados que deseen bajar.... á la planta baja del Palacio de los bosques, de la caza, de la pesca y de las recolecciones."

REVISTILLAS

Si en el número anterior, por nuestra ausencia involuntaria, cargó con el muerto de esta sección el caritativo *Casto*, hoy ya es otra cosa; pues á pesar de otro impedimento no menos grave que la ausencia, la escasez de tiempo, pagamos nuestra deuda á "La Sancion".

Por fin, hace diez días, se llamó al *servicio activo* á los Senadores y Diputados que por las excusas y demora de los pusilánimes, los caprichosos y los incumplidos permanecieron en comisión durante un corto tiempo, y tiempo que cuesta al Erario un capitalito muy confortable, como dirían los modernistas. Pero vuelta de la hoja presentamos á las HH. Cámaras nuestra enhorabuena, manifestándoles que tenemos derecho á esperar de sus luces, sabiduría y patriotismo, algo práctico y algo bueno.

Calificados los Honorables Padres Conscriptos, resultaron inhábiles para legislar un Senador y un Diputado: habrá justicia en tal procedimiento si así lo han resuelto los que saben. Nosotros añadimos únicamente, en són de propio consuelo:

"Eso le sucede á aquel que no previene sus males."

Con 11 votos contra 7 se rechazó en la Cámara del Senado un proyecto sobre nacionalización de frailes extranjeros. Mientras nos andemos por las ramas y fluctuando en adoptar resoluciones salvadoras, permaneceremos como hasta aquí; no hay remedio. Así es imposible que podamos ni precautelar la integridad de nuestro territorio. A lo mejor un provincial extranjero vende los bienes de su comunidad á los yankees, por ejemplo, y se larga con la música á otra parte. Qué tal, eh?

dos: en la última corrida el ganado de lidia fue sabidísimo, cada toro un escribano; pues, no sabemos cómo llamen á los tales en el lenguaje taurino, y nosotros los llamamos como nos parece. La cuadrilla estuvo bien. *El Troni*, mató con decisión y limpieza arrancando muy justos y merecidos aplausos. Para el próximo domingo se anuncia el beneficio del simpático torero y le auguramos buenos resultados, magnífica concurrencia y muchos sures.

En el teatro continúan las veladas con la misma frecuencia y con numerosos espectadores; no han sido suficientes á contener el deseo de expansión de nuestro público de pectorales, digo, las pastorales, suscritas por el Sr. Arzobispo: eco de ellas han sido los nutridos aplausos en nuestro coliseo. Bien por el arte.

Eso sí, no descuidaremos un detalle desagradable: acontece más de una vez que se duplica la venta de localidades y que los concurrentes sufren, por consecuencia, graves chascos. Sin ir muy lejos, un servidor de Uds., tuvo el último domingo un *chivo* de primer orden, porque fue víctima de una cosa estafa, no podemos decir otra cosa aunque sea duro el epíteto. Vaya la presente como amonestación y esperamos que no se repita aquello.

Por caridad, y si es posible, pongase centinelas en las puertas de los Ministerios para que esa infinidad de gentes que solicitan las "Memorias", elevadas al Congreso no invadan las salas de trabajo. Es cosa desesperadora, nos decía un empleado, ver el desfile de toda clase de gentes, hasta de pulperas, en demanda de "Memorias" y para qué si muchos de los *pedigueros* ni siquiera saben leer! claro se está que para despachar drogas ó envolver pasteles. Que algunos Honorables necesiten *Memoria* duplicada, se explica por razón de su oficio; pero á esa infinidad de molestos de todas clases que se les echo atrás.

CLAUDIO.

EL ULTIMO CORREO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Tien Tsin.—La caballería americana combatió con varios miles de boxers y con tropas chinas á diez millas al occidente de esta plaza.

Las pérdidas americanas consistieron en 6 heridos, y las de los chinos en 350 muertos ó prisioneros.

Contrastando con la ferocidad salvaje de los chinos, los cirujanos

americanos curaron á los chinos heridos.

Se espera la llegada de los europeos que estaban en Pekín.

No se tiene ninguna noticia sobre el paradero de la emperatriz viuda.

Shanghai.—El personal de la legación italiana en Pekín ha llegado aquí sin novedad.

Berlin.—La *COLOGNE VOLKS ZEITUNG* publica el texto del discurso del Emperador dirigido á las tropas de los distritos del Rhin que marchan á la China, en el que dice que teme que las cuestiones de la China puedan traer una guerra entre el oriente y el occidente y que Chile le ha ofrecido proporcionar todos los caballos que Alemania necesitare.

Audiendo después á los chinos los caracteriza como cobardes, pero agrega que son enemigos astutos y traicioneros.

Os aconsejo, concluye, la disciplina más estricta y que seáis benévolo con los indefensos, mas no así con aquellos que os atacan armados.

Se ha recibido la noticia de que ha habido un nuevo combate al occidente de Tien Tsin, lo cual ha creado la impresión de que la provincia de Pe Chi Li debe ser ocupada antes de que se hagan posibles las negociaciones de paz.

Mientras los rusos ocupen New Chwang mantendrán las tarifas de aduanas y el gobierno civil ruso que ha sido organizado nombrará una corte mixta compuesta de chinos y rusos.

Harcow.—Hubo una tentativa de levantamiento y una banda de chinos trató de incendiar la casa contigua al Banco, con el objeto de robar y después prender fuego á todo el barrio europeo.

El Virey tomó inmediatamente medidas energicas, arrestó á los cabecillas y capturó armas y documentos que han demostrado la existencia de una sociedad secreta y de un complot muy bien organizado.

Dos de los principales culpables fueron decapitados en seguida.

Se espera nuevos acontecimientos escandalosos cuando se sepa la fuga del Emperador.

Washington.—El general Chafee comunica que en su concepto no habrá ningún otro combate serio en la China, con cuyo motivo se ha resuelto por el gobierno que no se envíen más tropas á la China y las que se hallan en viaje pasen á las Filipinas.

Anuncia también el gobierno que las tropas americanas que en la actualidad están en China serán retiradas lo más pronto posible.

Alemania ha provocado una seria complicación en la situación de la China, rehusando aceptar á Li Hung Chang como negociador de la paz.

La intención de Mc Kinley es la de dirigirse él mismo á las poten-

cias de un modo enérgico, con el objeto de asegurar la armonía para llevar la paz á la China.

Ha fallecido en Tolón, Francia, á consecuencia de una neumonía y á la edad de 77 años, el famoso miembro de la Comuna, Gustavo Paul Cluseret.

Se había dicho que el Rey Alfonso XIII iría á la exposición de París, pero el presidente del Consejo de Ministros, señor Silvela ha desmentido la noticia.

En los círculos políticos comienza ya á hablarse de los candidatos brasileiros para Presidente de la República por el próximo período. Se mencionan al periodista Quintín Bocayuva y á los doctores Castillos y Martinho.

Algo de todo

Parce que los asuntos de la frontera siguen su curso deplorable y que nada servirá para mantener la paz, por más que sean muchas las medidas que se dicten con tal objeto. El "Protocolo" no da hasta hoy más resultado práctico que la protesta de Velasco, el gran Jefe colombiano, contra el acuerdo del Gobierno de Bogotá. Después, las fuerzas ecuatorianas no dejan de estar con el arma al brazo, dispuestas á rechazar las diarias invasiones extranjeras.

Qué pasa? En qué terminarán estos asuntos? Sin embargo, todavía podemos esperar mucho de la prudencia y discreción del digno Sr. Ministro Uribe.

Hemos visto en cierta publicación eventual que los *fusonistas* temen que no haya absoluta libertad de sufragio. El temor es del todo infundado; pues el Gobierno la ha guardado hasta hoy completa neutralidad, dejando que los ciudadanos deliberen con libertad plena. Esto prueba que el sagrado derecho de sufragio, se ejercerá hoy por los ciudadanos sin que tengan que luchar con imposición oficial.

Hablando de la Carta del Sr. Lizardo García, dirigida al Sr. Cobo de Ambato, carea que contenga declaraciones que no hacen honor á su autor, dice "El Patriota" de Guayaquil, que las de dicho documento son "apreciaciones severas sobre ciertos actos administrativos, y hechos con tanta confianza como que no eran destinados á la publicidad, sino para ser conservados en el secreto de la inviolabilidad epistolar."

Según esto podemos sacar un limpio que el Sr. García piensa una cosa para decirla á sus amigos y otra diversa para decirla al público; que cuando departe con los conservadores censura los actos administrativos, y cuando con los liberales, promete ser el continuador de la obra iniciada por el General Alfaro; que sus verdaderos

proyectos son ultramontanos, y sus promesas de palabra, liberales en extremo.

Qué significa este procedimiento? Los hombres públicos no deben ocultar sus verdaderas intenciones cuando aspiran al mando, porque de otra manera, serán impostores ante el pueblo que hará la elección.

Saludamos atentamente á nuestro amigo Sr. Genaro García, que de regreso de la Costa se encuentra entre nosotros.

Por nuestra honra" es el título de un folleto impreso en los talleres tipográficos de Cuenca y suscrita por los Sres. José Valdivieso A. y Nicolás G. Alvarez, quienes se vindican del cargo que les ha hecho el corresponsal de "El Tiempo" de ser los autores de la muerte del Sr. José Hinojosa Palacios.

Hay llegará á esta ciudad el revolucionario D. Pedro Lizarraburu. Se dice que está muy anciano y que se halla en malas condiciones de salud. Seguramente guardará prisión en el Panóptico, á no ser que el Supremo Gobierno tenga por bien declararle libre de pena, como ha hecho con todos los europeos del actual régimen.

COMO EL CARBON

I

Compacto, negro, brillante, En oscuro socavón Abierto por un gigante Lo vi: pudo ser diamante Y fue trozo de carbón.

El pico en su férreo cheque Hizo fragmentos del bloque; Los vi arder en roja plancha, Carbón: quema al que lo toque Y cuando no quema.... ¡mancha!

II

En los pensiles mundanos He visto muchas hermosas, De sentimientos villanos; Pudieron ser mariposas Y sólo fueron gusanos.

Tened de ellas compasión; Mas adoptad como lema Que, del mundo en la extensión, Hay mujer como el carbón; Que cuando no mancha.... ¡quema!

M. R. BLANCO BELMONTE.

Remitido

DISCUSION EN EL DIA

Según aparece un escrito en un diario, que titula "La Sanción", afirmando que el Sr. Obispo González Suárez, ha dicho la verdad en su Pastoral, que primero es la Patria que la Religión, pues en la realidad ha dicho la verdad, pero para las personas que laxan tenido alcances para comprender lo dicho; pues en estos dos

puntos de Religión, y Patria, nos habló de un modo ambiguo, ó más bien dicho se valió de una de las virtudes cardinales que es la prudencia; porque de otro modo no podía explicarnos mejor, puesto que conocía á fondo que esta guerra sangrienta entre nuestros hermanos, no tiene sino cuatro objetos: primero por la ambición y querer volver á recobrar el dinero que han gastado pólvera en gallinazos, quiero decir para no sacar nada tan sólo el remordimiento de conciencia, de haber asesinado á tantos inocentes; Segundo por los honores y volver á ocupar las sillas y coronas de lo cual no lo merecen; Tercero por el odio acompañado de la venganza; y Cuarto por la envidia como refiere la historia Cain mató á su hermano Abel por envidia de su virtud, pues por todas estas razones, el Sr. Obispo González Suárez, dijo que más valía la Patria que la Religión, porque la Religión que en la actualidad se defienden la causa enteramente falsa; porqué en la realidad ni se tratará de la verdad de la Religión, la que Dios nuestro Señor nos ha enseñado y revelado; no sólo desecharíamos nuestra Patria sino sacrificaríamos nuestra propia existencia, porque por medio de nuestra verdadera Religión llegaremos á existir, no sólo en esta patria sino en la patria celestial, pero defendiendo el falso derecho al infierno.

Además un versito:
Patria y Libertad
Es punto de amistad
Pero ¡oocesia
Es el bosque de impiedda.

X

Avisos

COSA INTERESANTE

Se vende una quinta situada en la parroquia de San Antonio de Pomasqui, al

centro de la plaza; por su caserío goza de muy buena comodidad, y además por su buen clima, por esos baños de una agua deliciosa y saludable. Existen muchos documentos de personas honorables, que han dado al público, agradecidos de lo dicho y haber conseguido la salud por completo. Además cuenta con vecinos sin igual, nobles y generosos. La persona que interese puede verse con el dueño Sr. Benjamín Silva, en la casa del Sr. Gobernador de la Provincia.

OJO

Pongo en conocimiento de mis favorecedores que he trasladado mi establecimiento situado antes en la carrera de Bolivia [calle de Santa Catalina] á la calle que conduce á la placeta de la Merced, casa del Gral. Veintemilla.

En el nuevo establecimiento encontrarán mis clientes, bsteck, carne, café, etc. etc.

Esmero y prontitud en el servicio.

Rosa María Silva.

IMPORTANTE

Valentín Grijalva, sastre, ofrece sus servicios profesionales, á precios convencionales.—Para referencias "Carrera de Flores", número diez y siete.

Especialidad en ropa para eclesiásticos.

"La Pesca", poema por Gaspar Núñez de Arce, se vende en esta imprenta á 40 centavos ejemplar.

- ¡Madre! no alcanzo....
- Todo debe salir bien....
- ¿Qué todo debe salir bien? ¿y por qué?
- Porque tiene el anillo de hierro!

V.

El juramento

Al otro día Mr. de Malarín hacía humildemente la corte á madama de Narcuil, y ésta le escuchaba con cierta preocupación.

—Señora, parece que estáis indispuesta, la dice con inquietud, mas no es maravilla. La marquesa de Lauvil os habrá referido sus cuitas, y el tierno corazón de una madre....

—Caballero, exclama madama de Narcuil, ¡habéis conocido al marqués?

—Personalmente, no, señora.

—Pero vos debéis estar en los ápices de todo lo que á él concierne.... como también de muchas otras cosas. ¿Que hizo mi yerno durante mi ausencia? que yo no me atrevo á hacer á mi hija ninguna pregunta sobre el particular.

—Señora, es sobrado doloroso para escucharlo....

—No, hablad, os lo suplico.

—Pues me lo mandáis, voy á obedeceros. Poco después de vuestra partida para Rio Janeiro, el marqués de Lauvil, que hasta entonces había observado una conducta enteramente irreprochable, degeneró del todo, como que sólo se hablaba en Paris de los desórdenes de su vida. Viéndose de-

sus frases; capricho es la fortuna, en pos de la dicha viene la desgracia.

—No, no murmuremos de la fortuna, madre mía. Creedme; para que el destino humano tenga fuerza y vigor, para que sea animado y real, fuerza es que corra y se detenga, que suba y que descienda. En el orden de la naturaleza no caben movimientos sin sacudidas; no hay vida sin emociones.

Y llamando á su doncella, la marquesa continúa diciendo:

—¡Agueda! decid al conserje que hoy no recibo á nadie, porque quiero ser toda de mi madre.

No bien ha proferido estas palabras, un criado abre la puerta y anuncia en alta voz una visita:

—El señor conde Armando d'Urbinsse.

Preséntase un joven muy gallardo. En él se reconoce fácilmente al héroe de los dorados salones, uno de los privilegiados de la moda, según es la gracia de sus modales y la elegancia de sus maneras. Nada más fino que su lenguaje, ni más galano que su compostura. El corte de su vestido era de superior perfección, y sus guantes acababan de salir de uno de esos almacenes artísticos, donde es preciso que lleven precio doble. Sin embargo, no consistían en esto todas sus ventajas; pero aunque la naturaleza le había dotado, á fuer de suplemento, de un carácter noble y generoso, poco se apreciaban en el mundo estas circunstancias accesorias, como que sólo le elogiaban por su fondo, y este fondo era sin duda su porte y su figura.

La marquesa de Lauvil no ha podido menos de turbarse al ver al conde d'Urbinsse. Verdad es que profiere tal cual palabra insignificante, de esas

EL CASTELLANO
EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

FOR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas,
En papel fino B 24 ó pesetas
" " común 20
Está á la venta.
Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMOSAS & C^o Almacén de música y libros de Sr. Francisco á Pajaritos.—Caracas.
Los señores librereros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandes, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Reservaciones, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

INTERESANTE

El que interese en la colección de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el de 1898, entúndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

Leonidas Suárez.

INTERESANTE

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transporte de la Sociedad Cordovez & Cía. bajo el nombre de "Empresa de Omnibus nuevos", donde los pasajeros encontrarán asco, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y viernes de cada semana y representarán de Ambato los martes y sábados. Ahora de salida tanto de Quito como de Ambato será las cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francés del Sr. D. Alfonso Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Sáa.

Quito, Junio 10 de 1900.

Cordovez & Cía.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las Píldoras y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

Piezas en arriendo en la Carrera Bolívar 79, cuadra casa N.º 47. El que interese pase al 2º patio á tratar con

Timoleón Villacis.

NUOVA PUBLICACION

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta al médico precio de 2 reales, el poema intitulado:

"Mujer Sublime,"

por Alejandro Andrade Coello.

LA AGENCIA GENERAL

DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propio local, situado en la carrera de Bolivia N.º 38 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquileño, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscriptor Agente.

Quito, Abril 6 de 1900.

Manuel M. Balbín.

M. de J. Venalcázar compra oro á los tipos más altos.

Pongo en conocimiento de mis clientes que he trasladado mi establecimiento de los bajos del Palacio Arzobispal, situado en la Carrera de Venezuela, á los bajos de la casa que ocupaba el Sr. Presidente de la República, en la tienda letra A, casa del que fue Dr. Ricardo Valdivieso.

Serafin Flor.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

Rosalina Acuña vendió á Gumercindo Ayala y su esposa Clara Chávez, una casa y terreno en Yaruquí, en S.º 68.

Inocencia Martínez vendió á José Martínez y su esposa Asunción Parra, un terreno en S.º 24.

Clara y Carmen Narváez vendieron á Julián Garzón y su esposa Margarita Rodríguez los derechos y acciones en un terreno en Tumbaco, en S.º 300.

Setiembre 1º de 1900.—En esta fecha vendió David González á Manuel Aguilera un terreno en Uyumbicho, por escritura celebrada ante el Escribano Sr. Nicolás Melo.

En la agencia de "El Grito del Pueblo", Carrera de Bolivia, N.º 38 letra E, casa de la Sra. Francisca v. de Miranda, se vende el tomo X del Folletín de "La Sanción", al ínfimo precio de cuarenta centavos cada ejemplar. Dicho tomo consta de cien páginas y contiene el precioso poema "La Pesca" por Gaspar Núñez de Arce y varios artículos escogidos.

que pertenecen al género ámbale de la culta sociedad, pero con voz inquieta y trémula. Desde luego ha comprendido el joven la idea que revelaba el acento, ya que no oodían argüirla las palabras, y como sabía desaparecer en el momento en que la urbanidad se lo aconsejaba, no le faltó un pretexto para despedirse de la marquesa.

Iba á salir; pero madama de Nareuil, que durante su corta visita le estuvo mirando fijamente y murmurando su nombre en voz muy baja, se levantó y le llama.

—¡Señor conde Armando d'Urbinsse!

A este nombre se detiene el conde súbitamente.

—Perdonad, caballero, pues tengo que haceros una pregunta. El capitán del Argos, en el cual fui á América el año pasado, llevaba un nombre semejante al vuestro.

—Ese capitán es mi tío.

Y saludando con respeto á la madre de Estefanía, Armando se alejaba de nuevo.

—¡Disimulad! otra cosa tengo que deciros, añade madama de Nareuil. ¿Y vuestro señor tío está en Francia? ¿Hace mucho que le habéis visto?

—Señora, hace dos ó tres meses que estaba en París, pero tuvo que partir para Suecia, y es probable que no tardará en volver. Este año he recibido de su parte las mejores pruebas de cariño, por desgracia no puedo verle mucho, porque siempre está viajando, pero siempre me trae á la vuelta de cada viaje algún objeto precioso: en una palabra, es un verdadero padre para mí.

—En efecto, así se dice. Ya me lo significaron á bordo del Aleyon.... Como que su viaje á

Suecia.... Tampoco ignoraba vuestra permanencia en París.

—¡Mi permanencia en París! ¿Cómo?...

—Señor conde, interrumpie madama de Nareuil con apagada voz y extraña sonrisa, mucho me felicito de haber encontrado en casa de mi hija al sobrino del señor d'Urbinsse.

Y á guisa del halagüeño recuerdo, tiende la mano al apuesto mozo. Tómala este al momento y la lleva cortesmente á sus labios, pero bajo el nevado guante del acicalado conde, buscaba madama de Nareuil cierto ensueño de su mente. De improviso lanza un grito....

—¡Estefanía! me siento mala.

Y esto diciendo cae en su silla. Estefanía llama; preséntanse varias personas de la servidumbre, y el conde Armando se retira.

—¡Madre mía! ¿qué es lo que por vos pasa? ¡hablad! pregunta atemorizada la marquesa.

—¡Hija mía, haz salir á tus criados!

Ha salido ya la servidumbre.

—¡Estefanía! confíesalo, añade la madre agitada, ¡tú le amas!

—¿A quién?

—A ese joven.... al señor d'Urbinsse.

—¡Al señor d'Urbinsse!.... ¿Qué pregunta, madre mía!

—Pues no lo niegas, basta. Comprendo, hija mía: ¿y él te adora?

—No se ha atrevido á declararlo....

—Pero tú lo has comprendido. ¡Ah! si el conde te ama no podrás dejar de corresponderle. ¡Hija mía, estás bajo el poder de un encanto!